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人人与与书书
一曲《可可托海的牧羊人》，让大家

知晓“可可托海”这个略显神秘的地方，
却甚少知晓那里的有色及稀有金属开发历
程——可可托海有个世界最大的矿坑，富
含世界级的宝石矿藏。

作家丰收新作《太阳是一颗种子：寻
找遗失的可可托海》，由人民文学出版社
和新疆人民出版社联合出版，全面而深入
地揭开这段尘封半个多世纪的艰辛采矿
史，讲述特殊年代的国家记忆，再现可可
托海建设者的跌宕人生。

40年创作心愿“抽条长叶”

丰收是新疆生产建设兵团的“兵团二
代”，他的父亲在沙漠与绿洲的拉锯战中
摸爬滚打，终老一生。追溯童年，丰收感
慨道：“壁滩种出麦子棉花，苹果树开
花，又该搬家了，去另一处戈壁荒滩种树
种庄稼。一座小城刚有了点儿城的身姿容
颜，又去一处沙漠边建新城。无论怎样游
牧新疆大地，却也走不出胡杨白杨护卫着
农田的绿洲。”这也奠定了丰收书写新疆
的“基因”。在接受《中国新闻出版广电
报》 记者采访时，谈及 《太阳是一颗种
子》的写作契机，丰收表示：“要为有功
于祖国的人书写属于他们的历史。”

“上世纪 70 年代初，可可托海已进
入我的视野。”丰收追忆道，彼时的自
己，是下乡“宿星滩”兵团农场的一名

农机技术员。那时农场穷困，丰收去阿
尔泰深山老林里的矿山收购工矿企业淘
汰的动力机械，有缘知道了几个云母
矿、可可托海，还有漫山遍野的芍药
花、草原菊、勿忘我……“印象最深的
当数神秘孤傲的可可托海。”

越是神秘越好奇，丰收坦言：“那时
感觉稀奇得不得了。种子入心要发芽，冬
眠、再次萌动，近40年才抽条长叶。催
生的能量只有一个：有功于祖国的人，理
应留下他们的大名。”

在丰收看来，这些亲历者们扎根深山
老林默默奉献，只为祖国复兴强盛。他感
受着他们的激情、牺牲、爱情……其中在
采访芦润善时，丰收一再被拒绝。因为在
那个酷寒的冬夜，可可托海外线工、1952
年山东参军进疆女兵芦润善，失去了最疼
爱她的“小蛮子”——可可托海工程师胡
久孝，在疏水工程黎明在即的前夜，倒在
了酷寒的施工现场……

丰收坦言自己非常理解她，“她难以走
出那个冬夜。一天天，一年年，芦润善等着
她的‘小蛮子’，一直等到现在……这是那
个年代的爱情。在我们新疆，‘有毡房和墓
地的地方，就有爱情的花朵开放’。”

“口述史”和叙事体相结合

不同于一般的报告文学，《太阳是一
颗种子》选用了“口述史”和叙事体相结

合的方式。对于这样的写作创新，丰收表
示：“非虚构文学真实地记录历史，它的
意义和价值在于明天。”

《太阳是一颗种子》收录了100多位亲
历者的口述，其间采访很不容易，丰收坦
言：“岁月尘封得太久，心灵深处的记忆每
触碰一次都是一次疼痛的撕裂。于作者，
每一次访谈都是一次灵魂净化。”

《太阳是一颗种子》的口述史占到五
分之二。在丰收看来，虽然每个人的记忆
会因时间系数、情感偏颇而与其原生态

“主观”导向产生偏差，但是那些刻骨铭
心、催生心泉的记忆即便是水滴石穿也难
有丝毫淡漠。“我一直相信，当事者的口
述，还原历史真实的可信度最高。本书旨
在还原历史真实的一部国家记忆，口述是
其厚重的基础。”

“我的哈萨克兄弟巴哈提别克·加斯
木汗和我说，我们可可托海，哪一个不
是英雄！我抱住我的兄弟，泪水流了出
来：‘好兄弟，你说得对……’”丰收很
是动情地说道。他表示，星光满天才有
璀璨夜空。“天上一颗星，地上一个人，
正是一颗一颗星星样的‘小人物’，以他
们善之根良之本的坚韧不拔成就了中华
民族千秋伟业。”

绿洲是滋养创作的源泉

“我喝天山雪水长大，天山雪水孕育

滋养的绿洲哺育了我。”丰收坦言道：“我
牵挂我的老家，高高白杨阡陌纵横的绿
洲。绿洲于我，不是瀚海背景下的地理存
在，它是根深蒂固的具象指认：小李庄、
莫索湾、宿星滩。只要绿洲在，生活就会
继续。”

关注新疆的历史与变化，书写新疆
的沧桑巨变——新疆这片热土不仅养
育 了 丰 收 ， 更 滋 养 着 他 的 创 作 。 他
说：“五湖四海，南腔北调，混血的绿
洲大地化育青春，不经意间的耳闻目
睹，春天升腾的地气，冬日蕴藏的热
流，经久不衰的库存记忆，在那么一
个时日突然就鬼使神差地从库存的某
个角落蹦跶出来，冲动地要我把他们
隆重推出。”

目前，丰收手头正在创作的一部新作
是 《棉的中国传奇》，“写咱们中国的棉
花，中国不是棉的原生国，但从前年开
始，新疆棉花的产量已经占到国家的90%
以上，我要把这段历史记录下来。”在丰
收看来，新疆的秋天，最有气势的还是霸
蛮得连天接地的棉田。

“愿广大年轻写作者们能扎根基层努
力创作，取得更多更大的成就。”在第七
届“天山文艺奖”颁奖典礼上，获得贡献
奖的丰收结合自身经验说道。在他看来，
对文艺工作者而言，只要有耐心、有恒
心，愿意吃苦、愿意接地气地去创作，遍
地都是“金子”。

丰收：为有功于祖国的人著书留史
□本报记者 李婧璇

“春雷阵阵响，杰作频频出。”1月11
日，李春雷长篇报告文学《江山如画：水
北镇的新生活》 在北京图书订货会上首
发，中国作家协会副主席、书记处书记邱
华栋在现场如是称赞。

《江山如画》是中宣部2023年主题出
版重点出版物，讲述的是乡村振兴、中国
式现代化的主题。对于从事报告文学创作
20 多年的李春雷来说，这是一个新题
材。但是，凭借扎实的采访功底和深厚的
写作功力，李春雷以水北镇为缩影，描摹
出中国式现代化在乡村的生动图景。近
日，《中国新闻出版广电报》记者就该书
创作情况采访了李春雷。

记录乡村振兴“水北模式”

“中国是人口大国也是农业大国，如
何实现农村现代化，是值得我们深入思考
的现实课题。”谈及选择主题的初始动
力，李春雷如是说。

《江山如画》一书描写的水北镇位于
江西省新余市渝北区。作为一名北方作
家，李春雷为什么会选择写这个南方小
镇？“因为水北镇是先富带后富的典型代
表。”他说。

典型体现在哪些地方？“水北镇成立
全国首个乡镇级别的本土商会，这本就是
一个新事物、新趋势。水北商会的民营企
业家在个人致富之后，用爱心反哺故乡。
10 多年来，他们在当地党委的引导下，

组成商会，抱团回乡，有规划、全方位地
建设故乡，从而使水北镇的所有村庄都发
生了根本改变。”

水北镇的做法，受到党中央的两次表
扬，这也引发了李春雷的思考。在他看来，
乡村的真正振兴，除了拥有清凌凌的水、绿
油油的山、蓝莹莹的天，还要拥有坚实的产
业，拥有与城市相匹配的医疗、教育、养老
等资源。这些只靠各级政府的财力，现阶段
仍显不足。而水北商会的实际行动，则打开
了一扇新大门，提供了一种新模式。

李春雷说：“这既是中国历史上乡贤
文化的延续，更是新时代乡村振兴的一个
可喜的、全新的风向标。”正是在思想上
认识到了这一点，才使得他奋然南行。

以小视角反映大主题

为真实反映目前农村现状，客观描述
农村发展面临的现实困境，李春雷提前查
阅了大量相关文献，学习了党和国家的相
关政策，然后对水北镇进行了长时间的田
野调查，感觉心中有了一些积淀之后，才
如履薄冰地开始了创作。

“以小视角反映大主题”，这是专家对
《江山如画》的评价。在创作中，李春雷一直
在思考如何从大处着眼、细处入手。水北商
会虽然是一个乡镇级别的商会，却有着
300 多名民营企业家会员，尤其是商会会
长和十几位副会长，在各自经营领域已是
翘楚。他们每一位背后的故事都很精彩，如

何将这些生活素材用到最适合、最精准的
位置，这是最有难度的地方。经过反复调
整、尝试，最终，李春雷选择将这些优秀民
营企业家的故事化整为零，融到水北商会
整体发展的过程中去，从而带活了整部作
品，收获锦上添花、点石成金的效果。

《江山如画》实现了主题性、文学性
和可读性的有机结合，这离不开李春雷对
人物和细节的细致描摹。在采访过程中，
水北人的重义、直爽、淳朴、彪悍，都让
他记忆犹新。幼年习润根吃肉片的情形，
青年钱小云卖摩托车赚到第一桶金的情
形，中年敖小海商会开会故意迟到的
情形，老汉张强华和妻子简欠妹的日
常生活，还有邹细保看到的那只灵动的
小鸟……这些情节，在李春雷心中架构了
一个新的世界，也成就了这部书。

在结构上，李春雷进行了大胆的尝
试。“总体而言，可将这本书看成一棵大
树，由落在地上的一颗红彤彤的果子开
始，而后将镜头推送至大树的根系，再躯
干，再枝叶，再果实，而后通览整个树
冠，最后将视线从大树上移开，去眺望更
远、更深邃的苍茫。”

在文字上，李春雷更是发挥散文家的
优长，追求精准、灵动、简洁和典雅，使
文字呈现出了一种特殊的灵妙和芳香。

为书写脚下大地而奔走

李春雷向记者分享了他创作报告文学

的经验与心得。他认为：“优秀的报告文
学，该是辽阔、深邃而又朴实无华的，架
构要奇妙，文字要精美，要真实准确地反
映客观现实，还要有精神上的深刻内涵。”

如何创作优秀的报告文学作品？李春
雷说，需要大量地采访，大量地阅读与研
究，过程要一字一字地揣摩，最终实现质
变，完成写作。在受访时，他多次提到

“走”“真”“精”这三个字。
报告文学被称为“走出来的文学”，

李春雷一年中大部分时间都在祖国大地上
奔走。他认为，大道至简、天道酬勤是颠
扑不破的真理，恋于斗室、懒于行走是无
法创作出好的文学作品的。

李春雷多次提到“真”字。“文学的
根本，始于真情、真思，止于真情、真
思。报告文学作家要沉下心、擦亮眼、倾
真情、写真文。”

李春雷还提到“精”字，“我对自
己报告文学创作的要求是精准、精妙、
精彩。”

“未来多年，乡村振兴将是中国大地
上最热烈、最动人、最斑斓的大事件，
这必将诞生一个文学创作的百花园，新
时代的报告文学将在这一过程发挥重要
的助力作用，报告文学作家们将大有可
为。”李春雷认为，新时代的报告文学作
家更应开拓眼界、修炼内心、锤炼文
字，怀揣一颗悲悯之心，为书写脚下的
大地而奔走，去领略博大深邃，去感受
漫天气象。

李春雷：脚连接土地 心传递真情
□本报记者 左志红 实习生 闫雅彬

藏书家韦力新近推出的《觅画记》再
次受到读者欢迎，这是“觅系列”的第七
本著作。“觅系列”以传统文化遗迹寻踪
为特色，已出版的 《觅宗记》《觅诗记》

《觅文记》《觅词记》《觅曲记》《觅经记》
分别以别开生面的寻踪牵出一条文化“经
线”，又以经纬交织的形式共同编织出一
幅传统文化图景。

具体到《觅画记》，这部一函四卷的
图书是韦力历5年时间、行走探访上万公
里后写就。在这本书中，读者可以看到
120位画家、近600幅画作，了解上自魏
晋，下迄当代的绘画大师如何挥毫泼墨、
钻研画艺。

从藏书家到“觅系列”创作者，一扇
书斋之门的进出之间，牵动韦力的始终是
对中华优秀传统文化的传承。

他与书“乐莫乐兮长相知”

韦力收藏古籍逾 10 万册，是中国民
间收藏古善本相当多的人。

“很多古代的大藏书家为了文脉不
绝，付出几代人的努力，他们是人类薪火
相传的功臣，我与他们只是形式上相仿而
已。”在接受《中国新闻出版广电报》记
者采访时，谈及此，韦力谦逊地表示，书
让他感觉到充实，觉得人生在世没有白走
一遭。他与书的关系可以用“乐莫乐兮长
相知”来形容。说到底，自己不过就是一
个爱书人。

从藏书到寻觅，与创作的契机发生在
一次江南寻访藏书楼之时。“感受到古代

藏书家生活的环境及地理状况，让我忽然
明白，某些藏书家在一些观念上有惊人的
相似之处，因为他们住在一条河的两边。
古代的河道就如同今天的高速公路，使得
他们便于交往，在一些问题上也会彼此交
流借鉴。”韦力说，寻访让古人在他心中
的形象由“二次元”变成了三维，这种感
受是书本上读不到的。

自此他爱上了寻访，并由此成就了“觅
系列”的创作。以最新出版的《觅画记》为
例，该书最大的特色就是通过寻访方式，以
画家本人为主题，以其历史遗迹为坐标写
成一部中国绘画史。韦力谈道，很多遗迹
在多年后会因人遗忘而消失，或被打造成
著名景点而爆红。沧海桑田，每一个坐标
都有它的意义，《觅画记》以记录此时此刻
为中国美术史提供些许时段性标记。

《觅画记》 对于画作呈现颇费匠心。
书中收录数百幅传世佳作，所采用的布脊
锁线工艺使书籍可180度平摊，便于鉴赏
跨页插图。此外，四卷本书脊选用烟霞
布，佛头青、缊韨色、结绿色、蕉月色四
色均取自诗歌名篇、传统画作的颜色，古
韵悠长。由内而外，《觅画记》亦不失为
可藏之书。

他写史“书里书外常探寻”

《觅画记》开篇就表达了韦力的美术
史观。“中国美学更接近哲学，要想读懂
中国绘画史，首先要理解中国人的哲学
观。”韦力进而谈道，其实“觅系列”就
是对中华文化史的一种探寻。

“最初是因寻访藏书家过程中遇到了
一些不是藏书家的古代名人遗迹，这种偶
遇让我惊喜，也让我思索。文化传承是多
样性的，为什么只寻访藏书家呢？藏书
家的源头是各个门类的古人作品，如果
寻访这些古人，就等于找到了藏书的源
头，于是我有了尽访古代名人遗迹的想
法。”韦力说，循着这个“大胆”的想
法，他将中华文化分为十二大类，每一
类找出重要人物，他们构成了中华文脉
的骨骼。

此后他开始按地区寻访，前两年脚步
很快，后因在寻访过程中发生意外，抢救
不及时，只能截肢，致使他耽误了大半年
的时间。痛定思痛，他想如果寻访就此戛
然而止，简直对不起自己的那条腿，于是
又开始了继续寻访，直到今天。

“以往我的藏书观更多的是关注某个
书的版本价值，按照业界的俗称，目录版
本学是‘书皮的学问’，虽然这不乏调侃
或自贬，但也说明了问题所在：没有真正
地走入书。”韦力自谦地说，“觅系列”使
他从书皮往书里探了半只脚，虽不乏幼稚
肤浅，但他渐渐对古书的看法有了变化，
这就是最大收获。他还谈道，古人有“选
学”之说。受限于种种，“觅系列”中的
选择也许不客观、不全面，但选择就代表
了观点。

他为文注重“专与博”

“觅系列”是一个大胆的计划，韦力
说，最初仅梳理重点人物遗迹，汇编成一

个寻访单就列出了十几万字，更无需说寻
访中遇到了多少困难。但他选择了坚持，
并逐步调整寻访计划，每年以一个门类为
主，同时兼顾相邻的寻访点。目前，韦力
正在创作《觅苏记》。这同样也是一部兼
顾学术性与通俗性的作品。

回看这些书，韦力谦逊地说，孔子曾
言“非曰能之，愿学焉。”他说：“人在有
限的生命里，愿意有怎样的付出，是每个
人的选择。没有人能天天玩着就成就了某
件事。我就是把绝大多数精力都用在了这
一件事上，希望勤能补拙。”

“觅系列”作品都有专业视角，组合起
来又有广阔视野。对于专与博，韦力认为，
每个学科之间有紧密的关联性，不能盲人
摸象式地只见局部而遗大体。严格意义上
的“博”是以“专”为基础，汇通专家之学，方
能称得上“博”。读书也是如此，只有广泛
地读书才能少犯主观错误，但是知识的积
累无法一蹴而就，系统地读一些专著，才能
训练出条理化的思维方式。

阅读之上的实地考察已成为韦力研习
中华优秀传统文化的习惯。在路上，遇到各
种各样的挑战，也看到形形色色的人，但他
始终保持着一种谦逊与温和。当记者问他
是否因广博的阅读而涵养了人生态度时，
他同样谦逊又幽默地说：“读书确实改变了
我的人生，让我变成了如今这般面目。”

有信息显示，韦力有一个印章，刻着
“曾在韦力家”。他说，曾经在就可以了。
人总要找一点自己喜爱的事情为之付出。
藏书、读书、写书是他活在世上的一种方
法，这是他的快乐，他的生活态度。

韦力：藏与觅皆为传承
□本报记者 洪玉华

原名酆玉生。曾任新疆生
产建设兵团作家协会主席，新
疆作家协会副主席。其作品
《王震和我们》获徐迟报告文
学奖，《镇边将军张仲瀚》获
全国优秀报告文学奖和“天山
文艺奖”，撰写的电视系列片
《最后的荒原》获精神文明建
设“五个一工程”电视剧
（片）奖，《西长城》获第七届
鲁迅文学奖。

河北省作家协会副主席，
中国报告文学学会副会长。主
要作品有散文集《那一年，我
十八岁》，长篇报告文学《钢
铁是这样炼成的》《宝山》等
21部，中短篇报告文学《朋
友——习近平与贾大山交往纪
事》《木棉花开》《夜宿棚花
村》等200余篇。作品曾获鲁
迅文学奖、精神文明建设

“五个一工程”图书奖、徐迟
报告文学奖等，被中宣部确
定为文化名家暨“四个一
批”人才，系享受国务院特
殊津贴专家。

中国古籍保护协会收藏
专业委员会名誉主任，故宫
博物院故宫学研究所兼职研
究员，复旦大学中华古籍保
护研究院特聘研究员，主要
研究方向为中国典籍史、中
国传统文化史。作品有 《古
书之爱》《鲁迅藏书志》《四
库全书寻踪记》等40余部专
著，其中 《失书记·得书记》
获得第十一届国家图书馆文
津图书奖。
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